


Ils prennent soin de notre ville

Premier rang de gauche à droite :
Bruno Bazan (entretien bâtiments communaux),
Natacha Coron (espaces verts), Sébastien Leriche (Agent polyvalent)

Au second rang de gauche à droite :
Les conducteurs d’engin pour les travaux d’entretien Thierry Couillard,
Hervé Ozouf, Lucien Levée, l’agent d’entretien Raphaël Collette, 
le conducteur de tractopelle voirie Patrick Lenormand.
Les responsables de l’équipe technique Didier Piquet et Dominique Lesigne.
Christophe Basset (agent polyvalent)

Et ....

Tous les deux agents d’entretien aux espaces verts 

Ne figure pas sur la photo Hubert Lamy (conducteur d’engin)

Christophe
Domon

Benoit
Choucard



     Tout le monde parle de la transition énergétique.
C’est évidemment crucial pour limiter le réchauffement clima-
tique, et la société est en marche dans ce sens (les voitures 
électriques, le chauffage au bois, les panneaux solaires, etc.) 

     Par « énergie », je visualise aussi celle qui émane de chacun 
d’entre nous, celle qui nous anime et nous fait vivre. Et que l’on diffuse inconsciem-
ment tout autour de nous ! Par ses vibrations et son comportement, chaque citoyen 
constitue une petite centrale énergétique. A certains moments, nous sommes de
véritables moteurs et véhiculons un tourbillon d’énergie entraînante et communi-
cative ! A d’autres moments, le courage d’avancer nous manque : nous avons alors 
plutôt besoin de nous nourrir de l’énergie des autres pour tenir et surmonter ce 
moment de découragement. 

     Ce qui est certain, c’est qu’à nous tous (2 300 habitants), nous formons un grand 
vase communiquant au sein duquel l’énergie se transmet. Les « acteurs locaux » ont 
pour mission d’en mettre beaucoup en circulation : les présidents d’associations, 
les professeurs, les chefs d’entreprises, votre municipalité… Et surtout de la bonne 
volonté  ! C’est-à-dire de l’énergie d’entreprendre, de confiance en soi, de courage, 
de vision globale et généreuse, d’amour à partager en somme. Un bon gros pot 
commun d’énergie destinée à être partagée par chaque habitant, jeune ou âgé, 
solitaire ou très sociable.

     Comment participer ? Comment vous relier au « pot commun » de l’énergie
lessayaise, pour vous en imprégner quand vous en manquez, et l’abonder quand 
vous en avez plein ? Simplement en prenant conscience que chaque interaction avec 
un autre habitant équivaut à une connexion ! Alors transformons en rayonnement 
de confiance, de considération et de courtoisie chaque contact entre nous.
Accroissons l’énergie qui circule à Lessay afin qu’elle nourrisse mieux chaque 
membre de notre communauté.

                                                       Stéphanie Maubé, maire, et toute l’équipe municipale

L’énergie à la source
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Les heureux
évènements* 

18 disparitions*

*Informations du 16 juin au 15 novembre 2021

7 mariages
DORLÉANS Hervé et GOUALIER Gaëlle,
VANHEUVERSWYN Maxence et COSSON Marion,
JOUARY Joël et DUCHEMIN Sylvie, 
DELAPIERRE Thomas et FAUNY Jessy,
LEMOINE Emilien et ANGOT Justine,
FRÉRET Johann et JAKHALU Mary, 
ROPTIN Elodie et VALLÉE Sonia.

2 PACS
WALLERAND Nicolas et TRAVERS Ophélie,
ELIARD Julien et DURAND Mélanie.

11 naissances

Gabriel COQUELIN,
Elénor MORIN, 
Sulyvan OLLIVIER, 
Milow LESAGE DUBOST,
Paul LEFEBVRE, 
Mathias GRÉGOIRE, 
Scarlett COPPIER, 
Tyliam DECAUX, 
Eliana NIÉWIADOMSKI, 
Axel FRERET,
Justine ELIARD.
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LEBREUILLY Daniel, 

AUBERT Emmanuel,

DURCHON Marguerite, 

GIRARD Roger, 

JACQUETTE Katie,

ROBIN Christiane,

HAMEL Lucienne,

TIREL Emile,

LECORNU Joël,

LEFRANC Mickaël,

FALAISE Jeannine,

LAVARDE Armelle,

TIREL Léon,

DUDOUIT Jean,

LE COSSEC Irène,

DELAUNEY Simonne,

HUGAULT Monique,

CHAUVIN Marie.
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Le 29 décembre à 19h salle St Cloud :
Vœux du maire et de l’équipe municipale

10 et 24 avril : élections présidentielles

1er mai : Foire de Printemps et Rallycross

6 juin : Célébration de la St-Ortaire à
Angoville sur Ay

18 juin : commémoration de l’Appel du 18 
juin

12 et 19 juin : élections législatives

Le 14 juillet : Marche citoyenne

AGENDA
DE LA 
VIE LOCALE

OÙ S’INFORMER

• Sur notre site internet : 
www.lessay.fr

• Notre facebook
(Mairie de Lessay)

• Sur le panneau
d’affichage électronique 
devant la mairie

• A l’accueil de la mairie
ou  aux réunions publiques
Par la presse locale

DEUX LESSAYAIS S’ILLUSTRENT

La municipalité 
tient à féliciter 
François Fréret, 
champion de 
France de la 
catégorie reine 
« Super Camion 
Cross » ainsi que 
Laurent Jacquette, boulanger 
rue de la Sainte-Croix, qui a été 
promu « Maître Artisan Boulan-
ger » cet automne.

Bravo à eux de nous rendre fiers !

VOTEZ AUX PROCHAINES ELECTIONS !
Chaque Français qui devient majeur est inscrit automatiquement sur les listes 
électorales, à condition qu’il ait fait les démarches de recensement citoyen à 
partir de 16 ans.
Si l’inscription d’office n’a pas pu avoir lieu (recensement tardif, déménagement 
après le recensement...), il faut demander à être inscrit sur les listes électorales 
auprès de sa mairie.
Pour vérifier votre inscription, vous pouvez utiliser le télé service :
https://www.service-public.fr/ 
Quand s’inscrire ?
Il est possible de s’inscrire toute l’année. Toutefois, lors d’une année d’élection, 
« Conformément à l’article R5 du Code Electoral et depuis le 1er janvier 2020, 
les demandes d’inscription sont recevables jusqu’au 6ème vendredi précédant le 
premier tour de scrutin ».



Roland MARESCQ

Des travaux sur les voiries
Réalisation d’un programme de revêtements enrobés sur les voies 
suivantes  (travaux réalisés par EUROVIA) :
Secteur LESSAY  : 
 Route de Cavilly en limite avec Millières
 Route de Cavilly en limite avec la Feuillie
 Route des Grands Bois
 Route du Havre
Secteur ANGOVILLE SUR AY : 
 Rue du Manoir et voiries du Hameau Hierville ➼
Nous remercions les habitants de ce hameau pour leur patience et leur 
compréhension pendant la phase préparatoire des travaux. 
Avec la patience tout arrive…
Coût de l’opération : 140.000€ TTC. U
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Commission
Urbanisme Travaux
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URBANISME :
Un nouveau lotissement va voir le jour rue de 
Gaslonde. Il permettra d’accueillir une dou-
zaine de maisons individuelles. La maitrise 
d’œuvre est assurée par le bureau d’études 
INGÉ-INFRA, première étape technique de 
ce type de projet qui implique de nombreux 
paramètres, notamment des études pay-
sagères, sécuritaires, de modification de 
réseaux, de règlementation urbaine, etc.

Une campagne de curage des fossés et de 
dérasement des accotements s’est dérou-
lée sur la commune.
C’est l’entreprise Duval de Baupte qui a 
réalisé les travaux. Environ 7,3 kms de voies 
ont été concernées : à Angoville, les rues du 
Manoir et du Ruisseau et à Lessay les 
rues de Fierville, Renneville, La Lande 
Fermée, Cavilly, le Bocage et Hotot.
Ces travaux vont permettre un meilleur 
écoulement des eaux et éviter que les 
routes soient inondées ou endommagées. 

Nous rappelons que 
les haies, talus et 
champs relèvent de la 
responsabilité de leur 
propriétaire, surtout 
quand ils représentent 
un danger pour les 
autres citoyens (route 
glissante à cause de la 
boue, branche tombée 
après une tempête, 
etc.)

AVANT

APRÈS



  

Marché du vendredi
Il avait pourtant bien démarré avec 
la possibilité de commander des 
produits avec le service gratuit 
«Lessay-Nous Votre Panier».
Dommage qu’au fil des mois la 
fréquentation ait diminué et que 
les producteurs locaux, ne réalisant 
pas suffisamment de ventes, aient 
cessé de venir.
Nous avons pris acte de sa dispa-
rition. 

11 Novembre Commémorations
Cette année, c’est à Angoville sur Ay 
que les commémorations du 11 no-
vembre ont débuté.

Bien avant la lecture 
des messages offi-
ciels et les dépôts 
de gerbes, un office 
religieux a été célé-
bré par le Père Ma-
bire dans la petite 
église Notre Dame 
d’Angoville sur Ay, 
en présence des as-
sociations d’anciens 

combattants et porte-drapeaux 
Après le rassemblement à Angoville 
sur Ay, les participants se sont dirigés 
à l’espace du Bel Air près de l’Abbatiale 
à Lessay, ou Pompiers, Gendarmes, 
Elus et Lessayais étaient 
réunis pour se recueillir 
devant le monument aux 
morts.
Cette belle cérémonie 
s’est clôturée par un vin 
d’honneur offert par la 
municipalité et ouvert à 
tous !

Le jury composé d’une élue, d’un fin connaisseur en jardin 
paysager et de techniciens des espaces verts a apprécié la 
qualité du fleurissement, le choix harmonieux des couleurs, les 
plantations peu consommatrices d’eau et les plantes adaptées 
à notre région.
Ce moment a été l’occasion de mettre à l’honneur les 25 lau-
réats qui par leur amour des fleurs et de la nature...embellissent notre ville et 
font de LESSAY, une commune où il fait bon vivre.
Un bon d’achat offert par la municipalité et nos partenaires leur a été remis.
Nous encourageons un plus grand nombre d’habitants à s’inscrire pour l’année 
2022.

Remise de Prix
des maisons fleuries 
C’est le 20 novembre que la municipalité 
a convié les participants au concours des 
maisons fleuries.

Commission Qualité de Vie
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Céline SAVARY

Message de la conseillère
déléguée aux associations
Après une année blanche, 
la vie associative a 
enfin repris. Cette 

année nous avons participé à une 
quinzaine d’assemblées générales 
et nous adressons un très grand 
remerciement aux présidents, 
secrétaires, trésoriers, membres et 
les équipes de bénévoles des diffé-
rentes associations pour le temps 
et l’énergie qu’elles déploient dans 
l’animation et la vie de notre com-
mune.



Le SDEM 50 (Syndicat Départemen-
tal d’Énergies de la Manche) pro-
pose aux écoles de ses communes 
adhérentes, engagées dans un 
Conseil en Énergie Partagé (CEP), de 
bénéficier de l’animation Watty.
L’animation Watty est un programme 
de sensibilisation des élèves aux 
économies d’eau et d’énergie. Il 
est porté et conçu par une éco-en-
treprise du secteur de l’économie 
sociale et solidaire.

Les actions visent à sensibiliser 
sur le plus grand nombre de 
citoyens, et à tout âge, sur la 
nécessaire transition écologique, 
au regard de l’évolution climatique 
qui commence déjà à impacter nos 
modes de vie.  

Les enfants de l’école de 
Lessay vont bénéficier de cette 
animation pendant l’année. 

Les enfants sont soumis à une exposition parfois 
démesurée aux écrans, la plupart du temps sans 
surveillance ni contrôle parental ni discernement 
de leur part. Ce sont des enfants, ils n’ont pas la 
maturité ni le recul des adultes ! 
Cela pose de nombreux problèmes aus-
si bien pour leur santé que pour leur équilibre 
de croissance, leur aptitude relationnelle ou 
leur capacité d’apprentissage. Pouvons-nous 
imaginer que nos enfants aient déjà visionné 

involontairement des vidéos de cruauté, de décapitation, de porno-
graphie et de gore ? C’est hélas le cas, essentiellement à cause des 
réseaux sociaux et messageries type Tik Tok, Twitch ou Snapchat. Chaque parent 
est responsable. Le but n’est pas de bannir les écrans mais d’apprendre à les gérer. 
Quelques conseils utiles :
Avant 3 ans : évitez la télévision et les écrans non interactifs car ils contribuent à 
renforcer la passivité des enfants et à les éloigner de toute interaction sociale avec les 
autres. Jamais d’écran tout seul, et ne le laissez pas jouer avec votre téléphone.

Programme WATTY et économies d’énergie

Nos enfants face à la violence ordinaire

Environnement scolaire
& Jeunesse

 Isabelle THOUMINE

- 8 -

En 
septembre 

dernier,
l’école a 
accueilli 

221 élèves,
soit 20 de 
moins que 

l’année 
dernière.

Issus de 
155

familles,
ils sont
répartis 
dans 10 
classes.



Agriculture et FOIRE

Bruno SALMON
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FOCUS SUR UN CHAMPION LESSAYAIS
Grande fierté pour Lessay, qu’un de ses éleveurs rem-
porte 3 prix emblématiques lors du Festival de l’élevage ! 
Auguste Lecourtois (SCEA de la Sciarderie) a présenté 
Looping, mâle limousin, et a remporté le 1er prix de la 
section mâle adulte ainsi que deux prix spéciaux : Meil-
leur mâle aptitude viande et champion mâle adulte. 
Bravo à lui !! 

BILAN 
FOIRE 
SAINTE 
CROIX 

Elle n’avait pu avoir lieu en 2020 mais elle s’est 
rattrapée en 2021, en attirant 200 000 visiteurs ! 
Du ressenti général, c’est moins que les années 
précédentes (le vendredi, les allées étaient loin 
d’être pleines) mais c’est la première fois qu’un
véritable comptage est réalisé, basé sur les

6 points d’entrées et le contrôle du 
passe sanitaire. Précédemment, 
seule une estimation basée sur les 
voitures permettait de chiffrer 
approximativement la fréquentation.

Les professionnels ont été moins 
nombreux à exposer, par peur que le 
public ne vienne pas. Cela a 
occasionné un manque à gagner de 
17% pour nous. Or, la location
d’espace est notre seul revenu et 
doit s’équilibrer avec les coûts
d’organisation. Nous défendons 
que la Foire ne doit pas coûter de 
l’argent à la commune (elle n’en 
rapporte pas beaucoup mais elle 
contribue à financer des aménage-
ments qui améliorent le fonctionne-
ment communal à l’année).
Pour cette édition, nous avons donc 
été économes, malgré des coûts 
incompressibles de sécurité civile, 
de renfort de gendarmerie, de garde 
républicaine, de Croix-Rouge et de 
SDIS (qui sont facturés aux grands 
évènements, bien qu’il s’agisse de 
services publics ou assimilés). 
La gestion de la circulation et des 

parkings représente un coût im-
portant, avec l’embauche d’agents 
contractuels en plus des 80 béné-
voles, tout comme la sonorisation, 
l’électrification et la signalisation. 
Notons également le coût de la 
gestion des déchets, la location de 
toilettes et tout ce qui relève de la 
salubrité publique.
On ne badine pas avec la sécurité 
et l’hygiène quand des dizaines de 
milliers de personnes se 
rassemblent !
Nous remercions chaleureusement 
les entreprises, les associations, les 
agents et tous les habitants qui,  
chacun à leur manière, concourent 
au succès de cet évènement.  
Pourquoi 2 émissions de télévision 
nous ont mis à l’honneur cette 
année ? (7 à 8 puis Capital) Parce 
que l’organisation réussie de la 
plus grande foire de France par une 
commune de 2 300 habitants, ça 
étonne et ça impressionne. Bravo à 
nous tous de démontrer la vitalité 
et la solidité des petites communes 
rurales !



Affaires
Sociales et Logement

Joëlle GUILLE
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Le logement 
L’activité logement est au ralenti depuis le début 
du COVID mais plus encore depuis le début de 
cette année. En effet, très peu de logements se 
libèrent et la liste d’attente est de plus en plus 
longue. 

Beaucoup de couples se séparent 
et cela nécessite deux logements 
au lieu d’un ! Les communes 
environnantes sont dans le 
même cas et la location dans le 
privé se rarifie avec aussi : plus 
de contraintes, tarifs plus élevés, 
cautions etc ...
Pour info, une permanence a lieu 
2 fois par mois le mercredi matin 
à la mairie et sur rendez-vous au 
02 33 76 58 80

Petit rappel : la COCM habitat 
peut vous accompagner pour un 
projet de rénovation de l’habi-
tat (réhabilitation, amélioration, 
économies d’énergies, isolation, 
adaptation du logement). Des 
aides financières peuvent vous 
être proposées.
N’hésitez pas à contacter la 
COCM au 02 33 76 34 83 ou par 
mail  cocmhabitat@cocm.fr

 Le 26 septembre 2021 a eu lieu le repas des cheveux blancs organisé 
par le CCAS de Lessay.
 Ce fut un très bon moment de convivialité. Après tous ces mois de 
confinement, les 120 convives étaient heureux de se retrouver.
 Dix membres du conseil municipal et cinq bénévoles ont eu le 
plaisir de faire le service et la vaisselle, le tout dans la bonne humeur. 
Un grand merci à tous.
 Une trentaine de colis ont été remis aux personnes malades.
 Chacun a pu apprécier le très bon repas confectionné par Benoît du 
Brit Hôtel et son personnel.
 Nous ne manquerons pas de vous informer de la date du repas de 
l’année prochaine

Repas
des
cheveux 
blancs

Lo
ge

m
en

t
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Comment nous 
adapter ?
Nous devons faire 
évoluer notre regard 
sur les herbes  
sauvages pour ne 
pas se sentir offensés 
qu’elles poussent 
parfois, et chaque 
citoyen doit acter 
de sa responsabilité 
dans l’entretien de 
ses abords.

Connaissez-vous la « gestion différenciée des espaces verts » ?
Elle consiste à réaliser un entretien au cas par cas de chaque espace végétal, au lieu 
de tondre et tailler ras automatiquement et d’y revenir très souvent. Pour quelle 
raison les communes le pratiquent-elles ?

Pour les finances de la commune
Pour une commune de notre taille, nous avons une solide 
équipe d’agents. En embaucher davantage mettrait en 
péril notre équilibre budgétaire. Or, les missions des agents 
évoluent. Par exemple, le nombre croissant d’incivilités 
liées aux sacs poubelles et aux dépôts d’ordure sauvage, 
les mobilise beaucoup (et nous le déplorons !)

Les habitants doivent donc accepter que l’entretien des 
espaces communs soit facilité, et comprendre que les 
agents communaux ne peuvent pas effectuer des tâches 
qui relèvent des obligations privées, comme désherber  
soi-même devant sa maison. 

Nous avons fait le choix de remplacer certains massifs de 
fleurs annuelles par des plantes vivaces et de les laisser 
exprimer leur beauté, parce qu’une plante dont le feuillage 
explose généreusement évoque la joie de vivre ! Le petit 
square de la 2ème DB a été l’objet d’une expérimentation 
que nous trouvons réussie : les bandes d’herbe ont été 
retirées (pas de tonte à effectuer) et des plantes vivaces s’y 
sont installées durablement, nécessitant moins d’entretien.

Services techniques
et entretien de la commune

Depuis octobre 2021, Antoine Legoubey est adjoint à ce poste. Il 
effectuait déjà cette mission, mais le temps passé et la qualité de 
son encadrement des agents ont conduit à la reconnaissance de son 
implication avec l’officialisation d’un poste d’adjoint.

Par cohérence environnementale
et beauté paysagère
La règlementation qui encadre l’entretien des espaces 
publics évolue. Le « zéro phyto » ne permet plus d’em-
ployer de désherbants chimiques. Les plantes indési-
rables doivent donc être sarclées à la main ou brûlées 
au désherbeur thermique. 
A titre indicatif, l’entretien des pavés devant l’abbaye 
nécessite deux journées entières tous les 15 jours en 
pleine saison !
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Ça bouge au rond-point !
Depuis la mi-septembre un magasin de bricolage «Mon brico» a 
ouvert ses portes et des travaux sont en cours après la reprise du 
restaurant Titine et Jeannot.

Le saviez-vous ?
Il y avait dans les années 60 un zoo à Lessay !

Les fondateurs sont Auguste Ourry et son épouse, habitant au lieu-dit «La Fosse à 
la Reine» à Marchésieux.

Ce couple passionné d’animaux exotiques collectionne aussi les volailles 
d’ornement

En 1960, ils décident d’acheter le bar tenu par Louis Ledoyen situé rue du Ferrage.

ZOO
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Sur la photo  :
Jacqueline et Michel Carbonnel, le clown Zavatta et Lucile

Un terrain de 1 hectare jouxte le commerce et, petit à 
petit, les visiteurs auront la joie de découvrir des singes, 
dont le chimpanzé Agathe, des félins, daims, ours, 
otarie ... et l’arrivée en 1970 d’un éléphant nommé Kali 
qui fut la vedette du feuilleton télévisé «Poly en Espagne».

La ménagerie grandissant et le 
parc devenant trop petit, le zoo est 
transféré à Jurques en mars 1977 
pour offrir plus de confort aux 
animaux et, encore aujourd’hui, 
ce sont les petits-enfants qui sont 
responsables de ce parc

Toutefois, une activité bar et 
épicerie se poursuit à cet emplace-
ment, dirigé par Jacqueline Carbonnel, bien connue des Lessayais puisqu’elle est la fille de 
Mr et Mme Ourry, jusqu’en 1985 où viendra le tour de Mr et Mme Vaudreville et de Titine 
et Jeannot.
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Le
saviez-vous  ?

Tous les
6 mois, 
votre 

médiathèque 
sélectionne 

plusieurs 
centaines

d’ouvrages 
à la

bibliothèque
départementale 
de la Manche.

Une vraie
refonte
de fond

pour vous
faire

découvrir
de

nouvelles
lectures.

Depuis la rentrée de la médiathèque, en août dernier, 
après sa pause estivale, c’est Anaïs qui vous accueille 
dans l’attente du retour de Laure. Entourée de plusieurs 
bénévoles heureux d’avoir enfin pu retrouver leurs per-
manences, la vie de la médiathèque reprend doucement 
après 18 mois rythmés par les confinements.
Dorénavant ouverte les lundis, mardis, mercredis, vendredis et
samedis, venez lire sur place, emprunter des ouvrages et
(re)découvrir la jolie gamme de jeux de société de la médiathèque !  
Et en octobre, c’est Félix, conseiller numérique qui a
rejoint à temps plein la médiathèque. Sur rendez-vous,
à la médiathèque ou à domicile, Félix vous propose
d’apprendre ou de vous perfectionner en informatique. 
Et ce, gratuitement.

Les bénévoles de la médiathèque de gauche à droite : Roselyne Criquet, Michel Lerenard, Pierre 
et Liliane Harel, Chantal Baudry, Laurence Carpentier, Nadine De Pierrepont, Yolande Bisbos.
Absentes sur la photo : Nathalie Moragues et Sonia Vinquant

Horaires  : 

Lundi  : 15h-18h

Mardi : 10h-12h

Mercredi :

10h-12h / 14h-18h

Vendredi : 15h-18h

Samedi : 10h-12h

Janvier :
Atelier tricot,
Nuit de la lecture

Ateliers  : 
Février  :
Semaine du Manga

Mars/avril  :
Exposition «Prenez en de la graine» et 
atelier «Herbier en pâte durcissante».

Atelier d’écriture  : 

L’atelier du jeudi, de 14h30 à 16h30,
se déroule à la médiathèque de Lessay.
Il permet de se réunir pour échanger des 
idées à travers des textes, des jeux, sans 

esprit de compétition.

Contact : Michel Lerenard 02 33 47 79 27

MEDIATHEQUE
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Durant ce deuxième semestre un agent nous a quitté pour de nouveaux horizons
professionnels et deux autres pour faire valoir leurs droits à la retraite...
mais d’autres nous ont rejoints !

Marine Bouillard
a souhaité rejoindre sa région d’origine (la Bretagne) après 
avoir exercé la fonction d’adjointe aux ressources humaines et 
à la secrétaire générale. 
Nous lui souhaitons le meilleur à son nouveau poste dans les 
Côtes d’Amor.

Sébastien LERICHE 
est arrivé pour renforcer l’équipe des techniciens polyvalents le 
2 août 2021.
Il a été auparavant employé communal à la commune de  Quettetot 
et a travaillé dans le domaine paysager.
Nous lui souhaitons une bonne intégration au sein de l’équipe
actuelle.

Fanny ROBIOLLE 
est arrivée en remplacement de Marine Bouillard, elle 
était auparavant à la Mairie de Lithaire puis à la Mairie de 
MONTSENELLE depuis 2016 (année de la fusion des communes).
Nous lui souhaitons la bienvenue.

Didier PIQUET 
est arrivé en tant que cantonnier auxiliaire en juillet 1988. 
Au fil des années il a acquit de l’expérience et est devenu responsable 
encadrant des services techniques.
Après 33 ans au sein des services communaux, Didier a décidé  de 
prendre sa retraite. Nous lui souhaitons une longue et belle retraite. 

NOS AGENTS COMMUNAUX

Josette MESSAC est arrivée en décembre 1990 à la commune.
Bien connue et appréciée des enfants de l’école pour sa gentillesse et 
sa patience lors de la distribution des repas.
Après 31 ans au service de la ville, nous lui souhaitons une très bonne 
retraite entourée des siens.
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UNE COMMUNE DURABLE !

CHAUFFAGE AU BOIS

La Commune est engagée dans l’économie de l’énergie qu’elle 
utilise et dans sa décarbonation. Une chaudière bois a ainsi été 

mise en place pour chauffer l’école, le restaurant scolaire 
et le futur centre de loisirs. Nos agents s’occupent de 

la recharger en bois déchiqueté selon l’intensité de 
l’utilisation.

D’autres bâtiments ont aussi fait évoluer leur 
source d’énergie : le collège avec une chaudière 
bois (travaux réalisés par le Conseil Départemental) 
et le gymnase par la mise en place de panneaux 

photovoltaïques (travaux réalisés par la Communau-
té de Communes Côte Ouest Centre Manche)
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ECONOMIE D’ENERGIE ET RÉEMPLOI D’ÉQUIPEMENT

Les terrains de football viennent de recevoir un nouvel
éclairage avec des projecteurs LED très performants et beaucoup 
moins consommateurs.
Ces équipements fonctionnent avec une programmation ma-
nuelle et à distance, ce qui va permettre de réaliser 40 à 50% 
d’économie. Les anciens mâts et projecteurs ont été réinstallés 
route de Coutances, où un besoin d’éclairage public pendant la 
foire avait été identifié.

Cette démarche s’inscrit dans l’opération « Ma commune dans 
l’économie circulaire ».

Parallèlement, nous avons 
procédé à la sécurisation 
des piétons et des
cyclistes pour traverser 
les 2 routes principales 
par la mise en place 
d’éclairages spécifiques 
des « passages piétons ».

Ces opérations viennent 
d’obtenir le Trophée des 
travaux publics 2021. 
Travaux réalisés par la 
SARLEC

SOBRIÉTÉ MAIS FESTIVITÉ !

Dans le cadre des illuminations de Noël, notre célèbre sapin
lumineux situé place de Verdun va se parer d’éclairage LED 
moins énergivore.
Cette année, les illuminations ont été mises en place une
semaine plus tard, dans une démarche d’économie d’énergie.
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La Société de chasse de Lessay  F.C.M. 17
Notre association a 75 ans, elle a été créée 
le 7 mai 1946 par Jules Pinel, son premier 
président, cordonnier à Lessay. Composition 
du Bureau : Antoine Chapron (président), 
Bruno Lefebvre (vice-président), Jean-
Jacques Godey (secrétaire), Noël Lecoeur 
(trésorier). Les autres administrateurs : 
Alain Château, Jean-Louis Charrier, Sté-
phane Follain, Franck Jacquet, Jean-Louis 
Jaouen, Jacques et Patrick Lenormand.
Nous comptons 70 adhérents, dont la 
moyenne d’âge augmente chaque année. 
Il y a eu jusqu’à 130 adhérents dans les 
années 1970-1980.
L’étendue du territoire est d’environ 900 
ha, composé de landes, forêts, marais et 
parcelles agricoles, dont environ 150 ha de 
réserve de chasse. 
Si la chasse fait plus parler d’elle en fin 
d’année, c’est que sa pratique est autorisée 
essentiellement de septembre à février, 
mais les chasseurs sont actifs toute l’année, 
car cette discipline ne se limite pas à traquer 
le gibier pendant les périodes de chasse. Il y 
a aussi la gestion administrative en relation 
avec les collectivités et la fédération dépar-
tementale, l’entretien de certains chemins, 
le comptage et l’évaluation de la faune pour 
l’établissement des plans de chasse.  

La chasse a son utilité, reconnue par les 
agriculteurs et la population rurale, elle 
permet de réguler et maitriser les espèces 
invasives, comme :
- les rats musqués ou les ragondins qui 
détruisent les berges des cours d’eau, 
déséquilibrent le milieu aquatique et 
peuvent être porteurs de maladies dange-
reuses pour l’homme et le bétail (leptospi-
rose, la douve du foie,…)
- les pies et les corbeaux qui peuvent 
détruire une partie des cultures
- les étourneaux qui souillent l’alimentation 
du bétail
- le sanglier qui s’attaque aux cultures et 
aux prairies
- les blaireaux, les renards ... 
Certaines espèces sont responsables 
d’accidents de la route. Dans les années 70, 
c’étaient les lapins qui étaient nuisibles aux 
maraichers, la société de chasse posait des 
filets pour protéger les champs de carottes. 
A Lessay, la pratique de la chasse se déroule 
majoritairement les jeudis et dimanches, 
sous forme de chasse individuelle ou petits 
groupes autorisés de 3 chasseurs maximum. 
A cela s’ajoutent 6 chasses en battues, orga-
nisées le samedi pour le renard, le chevreuil 
et le sanglier. Les dates des battues sont 
affichées au local de chasse, situé à la lande 
fermée, toutes les battues sont annoncées 
par des panneaux «chasse en cours» + gy-
rophares pour informer les autres usagers 
de nos secteurs de chasse. 
Dans l’évolution de nos pratiques, la chasse 
au faisan est devenue très réglementée, le 
tir de la poule faisane est interdit dans la 
Manche, il n’y a plus de lâcher de faisans 
pendant la saison de chasse.

Nous avons un règlement rigoureux rappelant les règles de sécurité et les bonnes pra-
tiques, par exemple chasse interdite dans les parcelles légumières ou en présence de 
chevaux. Le partage du territoire avec les vététistes, les ramasseurs de champignons 
ou les promeneurs se fait plutôt bien, il y a de la place pour tous. Si les chasseurs
s’habillent bien souvent de couleur orange pour être vus, nous conseillons aux autres 
de mieux se faire voir en s’équipant de tenues de couleurs vives et facilement visibles.
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Des spectacles

de la programmation départementale

Villes en Scène

vous sont proposés

à l’Espace Culturel.

De la musique par :
• L’Orchestre régional de Normandie (Séries)
 Vendredi 7 janvier à 20h30

• Les vibrants défricheurs et André Minvielle (Prévert Parade)
 Vendredi 4 février à 20h30

• L’Ensemble des Caelis (Effet de Manche) 
 Mardi 10 mai à 20h30

Du Théâtre avec :
• La compagnie Les Larrons (Un cœur simple)
 Mardi 15 mars à 20h30

Concert Graff Zeppelin
Avec 3 concerts de musique métal
Kadinja-Impureza-Cosmicserpent

A l’espace Culturel le 15/01/2022 à 19h

Infos pratiques : https://www.facebook.com/FestivalGrafZeppelin
Prévente : 20 € / sur place : 25 €
Billetterie & infos Online :
my.weezevent.com/concert-kadinjaimpurezacosmicserpent

On sort ce soir ?



Présence et influence
des saints dans la commune

 Dans la culture catholique, un saint patron est un saint (ou une sainte) qui protège 
les croyants. Ce saint peut être attaché à un lieu, comme un village, une colline ou une 
église, attaché à un métier ou une activité, comme les cordonniers, les voyageurs ou 
les bergers, ou encore attaché à un risque, comme les maladies de peau, la lèpre ou 
les pathologies incurables.

 Lors de l’avènement du christianisme, autoriser la prière de certains saints fut une 
manière pour l’Eglise d’intégrer des croyances ancestrales et régionales à la nouveau-
té du monothéisme (c’est-à-dire ne croire qu’en un seul dieu et non plus en plusieurs). 

Malgré la séparation de l’Eglise et de l’Etat en 1905, il subsiste dans l’espace public et 
dans la culture locale de nombreuses traces des saints considérés comme protecteurs 
pendant des siècles, et célébrés par des statues, des noms de rues et des fêtes de 
village.

Saint-Ortaire

A Angoville, on célèbre 
Saint-Ortaire lors d’une 
messe particulièrement 
joyeuse le
lundi de Pentecôte. On y distribue des 
petites brioches à toutes les familles 
puis on partage le verre de l’amitié. 

Né dans la Manche vers l’an 500, dans 
la commune du Dézert (à côté de Saint 
Jean de Daye), Saint-Ortaire s’adonne 
très jeune à la pénitence et entre dans 
les ordres à 12 ans.

Par sa prière et sa bonté envers les 
pauvres, il effectue des guérisons, 
notamment des troubles de la marche, 
de rhumatisme et même de paralysie. 
Il était très accessible et populaire de 
son vivant, et fut canonisé 1000 ans 
après sa disparition. 

Il est toujours très prié en Normandie 
pour guérir les douleurs des 
articulations.

Dans la chapelle qui lui est dédiée sur 
son lieu de naissance, les jeunes filles 
désirant se marier dans l’année piquent 
une épingle dans le pied de sa statue ! 
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Présence et influence
des saints dans la commune

Faut-il y voir une relation avec 
le culte dont elle a fait preuve 
ici, en se souvenant que lors 
des grandes marées, notre 
actuel marais communal était 
envahi d’eau de mer jusqu’à 
Millières ? 

A Lessay, elle était en tout 
cas célébrée lors d’une fête 
agricole jusqu’à récemment, 
ce qui était l’occasion de bénir 

le bétail et les fermes de la commune, 
quelle plaisante tradition locale !

On la fête le 22 avril avec le dicton 
suivant : «Pluie à la Sainte-Opportune : 
il n’y aura ni cerise, ni prune» et la plus 
ancienne statue d’elle se trouve dans 
notre abbatiale ! 

 

Sainte-Opportune

Dans la commune historique 
de Lessay, Sainte-Opportune 
est encore présente, tout 
simplement car l’origine 
de la commune, c’est son 
quartier ! En effet, jusqu’en 
l’an 1000, notre village était 
installé sur la rive nord de 
l’Ay, au pied de la Montagne 
et en bordure de marais. 

Les maisons se serraient 
autour de la paroisse Sainte-Oppor-
tune, église dont il ne reste aujourd’hui 
que l’entrée… devenue le cimetière 
Saint-Opportune. C’est le projet de 
construction de l’abbaye qui a permis 
le développement du bourg sur la 
rive sud de l’Ay, y entraînant le centre 
névralgique de la commune, et donnant 
naissance à la Foire Sainte-Croix sur un 
bout de lande défriché.

Sainte-Opportune était une abbesse 
normande née vers l’an 700 dans l’Orne. 

On lui attribue plusieurs miracles, 
notamment d’avoir rendu fertiles des 
couples qui ne pouvaient pas avoir 
d’enfant. 

On lui prête aussi un pouvoir de pro-
tection envers les animaux à cornes 
(vaches, chèvres, moutons) et le don 
d’avoir changé en pré recouvert de sel 
une simple prairie.  



Dans 
l’été, des 

cadres en bois ont 
été installés devant l’ab-

baye, l’occasion d’exposer 
des photos grands formats 
et d’habiller cet espace !
La seconde exposition 

est pour
bientôt.
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En novembre, la remise des prix 
aux lauréats du concours des 
Maisons Fleuries, en présence de 
nombreux participants, a été un 
vrai moment de convivialité. 

Le 14 
juillet, lors de la 

marche citoyenne qui 
nous avait emmenés dans 

les sentiers secrets de la lande 
de Lessay, des pauses-lectures 

étaient aménagées avec des 
auteurs locaux. Ici, une jeune 
lectrice nous fait découvrir les 

écrits de Georges
Desdevises du

Dézert.

Dans 
l’été, des 

cadres en bois ont 
été installés devant l’ab-

baye, l’occasion d’exposer 
des photos grands formats 
et d’habiller cet espace !
La seconde exposition 

est pour
bientôt.

instantanés
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Le concours de moutons
fait son entrée officielle
à la Foire Sainte-Croix.
Madame la maire précise
qu’elle n’y est pour rien
car cette excellente idée
émane de l’équipe municipale
précédente, mais elle
ne se lasse pas de s’en réjouir ! 

Mi-septembre : l’équipe d’entretien de Côte Ouest Centre Manche 
est venue à bout de l’ensemble du ramassage des déchets laissés 
par les 200 000 visiteurs et 1 300 exposants de la Foire. Défi réussi et 
ville remise au propre en 3 jours : bravo ! Un déjeuner avec l’équipe 
technique de Lessay permet de consolider la collaboration.
 



Festival de l’Elevage à la Foire de Sainte-Croix
Vaches normandes, production laitière, esprit paysan et ambiance
des comices agricoles : un bel héritage dont nous sommes les
dépositaires. Continuons à le faire vivre !


